FUNDADOR: MIGUEL A. VARGAS QUIÑONES

AÑO 31/NÚM.111<u>8</u>6



### Uniformes escolares ya son un derecho constitucional en Durango

Esteban destacó que estos uniformes, más allá de aliviar la economía familiar, representan iqualdad y equidad en el aula, promoviendo un mejor desarrollo para los niños y alentándolos a soñar en grande y alcanzar sus metas con esfuerzo y dedicación. Pág. 02



#### **Gobierno municipal** recibe a la Cámara Española de Comercio

La visita de la CAMESCOM ha sentado las bases para promover las capacidades de Durango como destino de inversión y fortalecer las relaciones bilaterales entre España y la ciudad. Pág. 06



El pasado 23 de junio del presente año, personal del Eiército Mexicano y Guardia Nacional en coordinación con personal de seguridad física y logística de Pemex, aseguraron un túnel y una toma clandestina de combustible en Durango. Pág. 05





### Intento de Golpe de Estado en Rolivia

El vicepresidente de Bolivia, David Choquehuanca, denunció este miércoles un presunto "Golpe de Estado". Previamente, el presidente Luis Arce había denunciado "movilizaciones irregulares de algunas unidades del Ejército Boliviano" y llamó a respetar la democracia. Pág. 30

#### Síquenos en nuestras redes sociales









WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM.MX

# Uniformes escolares ya son un derecho constitucional en Durango



Marisol y Esteban entregan prendas para el ciclo escolar 2024-2025

Por Gonzalo Martínez Durango, Dgo.

nen que entregar siempre y nadie se los puede quitar, porque esto ya está en la Constitución", afirmó el gobernador Esteban Villegas Villarreal al iniciar, junto a su esposa Marisol Rosso, la entrega de uniformes escolares para el ciclo escolar 2024-2025 en la escuela primaria "Unidos Venceremos" de la colonia Isabel Almanza.

Esteban destacó que estos uniformes, más allá de aliviar la economía familiar, representan igualdad y equidad en el aula, promoviendo un mejor desarrollo para los niños y alentándolos a soñar en grande y alcanzar sus metas con esfuerzo y dedicación.

Durante su visita a la escuela, Villegas Villarreal se comprometió a realizar mejoras en la institución, como la reparación de tres aulas,



los servicios sanitarios, la construcción de una cancha de futbol 7 y la reforestación del área para mejorar el entorno de los estudiantes. "En esta primaria vamos a tener también ahijados", adelantó Marisol Rosso, presidenta del DIF Estatal, al aceptar con gusto la propuesta de los alumnos de sexto año de ser la madrina de generación, junto al

gobernador.

Rosso recordó a maestros, alumnos y padres de familia que el Sistema DIF está disponible para ofrecer servicios gratuitos y permanentes como lentes para la vista, aparatos auditivos y servicios dentales.

"Señor gobernador, quisiera agradecerle el apoyo que hoy recibimos. Los uniformes escolares representan una

gran ayuda a la economía de nuestros padres, son un gasto menos para el próximo ciclo escolar", expresó el alumno Brandon Rivas Sánchez, comprometiéndose junto a sus compañeros a seguir esforzándose y convertirse en los mejores estudiantes.

El alcalde de Durango, José Antonio Ochoa, quien presenció la entrega, concluyó que, "en Durango la palabra se cumple. Nuevamente, los uniformes llegaron para quedarse, y eso es lo que el Gobernador siempre ha querido, que la gran familia duranguense esté contenta, pero sobre todo, que los niños y niñas estén bien uniformados y puedan aprender en sus escuelas".









## Precios de la feria, al doble

Por Martha Casas Durango, Dgo.

os precios de la feria están prácticamente al doble que en años anteriores, reveló el presidente del Consejo Coordinador Empresarial (CCE), Raúl Montelongo, sin embargo dejó ver que puede ser costeable para la clase de empresarial.

De cualquier manera, este año sí se instalarán en el pabellón industrial, será un trabajo en conjunto entre sectores y cámaras, con la intención de que sea costeable.

En la entrevista, el líder em-



presarial expuso que este año sí habrá pabellón industrial en el espacio que se asigna habitualmente a la iniciativa privada.

Más o menos son alrededor de 55 o 60 empresas las que entrarán a participar en este espacio que este año ofrecerá una escenografía y un concepto totalmente diferente, adelantó Montelongo Nevárez.

Pero reconoció que hace como todo subido también los costos de los espacios de la feria prácticamente están al doble. Sin embargo, indicó que no se puede decir que será incosteable porque se puede encontrar una alternativa para que resulte positivo para las empresas que participarán, por ello es necesario que se trabaje en conjunto y que de la mano se puedan hace estrategias.

### **DIRECTORIO**

#### **Fundador**

MIGUEL ÁNGEL VARGAS QUIÑONES

Dirección General

KARMINA VARGAS CARRETE

Subdirección

Responsable Editorial

**ENRIQUE SÁENZ VARGAS** 

Subdirección de organización

y Marketing

**REGINA SÁENZ VARGAS** 

Dirección Editorial

**Gonzalo Martínez** 

Reporteros

Martha Leticia Casas Serrano

Ángel Castillo Martínez

**Geraldo Rosales** 

Luis Juarez

Community Manager

**Amaury Carrola** 

Diseñador Digital y Editorial

Dannai Hernández

Dirección Administrativa

Felipe Mendía González

Auxiliar Contable

Juana Inés Lerma Gurrola

Mensajería y Cobranza

Rolando Núñez

LOS FIRMANTES SON RESPONSABLES DE SUS ARTÍCULOS.

Infórmate en línea

www.contextodedurango.com.mx

Denuncia, no calles redescontexto.dgo@gmail.com contextodigital.dgo@gmail.com redaccioncontexto.dgo@gmail.com

Suscríbase

618 542 5138

Año 31, número 11186

Contexto Matutino, periódico diario desde febrero de 1993. Fundador: Miguel Ángel Vargas Quiñones. Número de Certificado de Reserva otorgado por el Instituto Nacional del Derecho de Autor: 04-2016-09193085290-102. Número de Certificado de Licitud de Titulo: (En trámite). Número de Certificado de Licitud de Contenido: (En trámite). Domicilio de la Publicación: Calle general Miguel Gutiérrez #103 colonia domingo Arrieta, Durango, 1900. Imprenta: Editora y Productora Durango, S.A. de C.V. Calle general Miguel Gutiérrez #103 colonia domingo Arrieta, Durango, Dgo. Distribuidor: Editora y Productora Durango, S.A. de C.V. Calle general Miguel Gutiérrez #103 colonia domingo Arrieta, Durango, Dgo.



# Ejército, Guardia Nacional y Pemex aseguran túnel y toma clandestina en Durango

#### **Por Martha Casas**

Durango, Dgo.

l pasado 23 de junio del presente año, personal del Ejército Mexicano y Guardia Nacional en coordinación con personal de seguridad física y logística de Pemex, aseguraron un túnel y una toma clandestina de combustible en Durango.

De acuerdo con los reportes de la Comandancia de la Décima Zona Militar, al realizar reconocimientos terrestres a inmediaciones del poblado Estación Noé, municipio de Gómez Palacio, aseguraron una toma clandestina hermética, un inmueble, un túnel aproximadamente de 14.26 metros de largo, 130 centímetros de altura por 120 de ancho, un estacionamiento techado donde ingresaban cisternas que conectaban con el poliducto para

la extracción del combustible.

Los hechos ocurrieron al notar una baia presión en el ducto Gómez Palacio-Chihuahua kilómetro 19+600 Gómez Palacio. por parte del sistema de monitoreo de PEMEX, por lo que inmediatamente se procedió con la supervisión del ducto. localizando una toma de donde se extraía el combustible, a través de una manguera de uso común con una longitud de 25 metros, la cual culminaba hacia un inmueble donde presumiblemente se almacenaba el combustible.

La toma clandestina fue inhabilitada por personal de especialistas de PEMEX y personal de la FGR realizó el cateo correspondiente, quedando a disposición de las autoridades competentes dicho inmueble y material, con el objeto de que se realicen las investigaciones



y acciones periciales que permitan determinar su situación legal.



### Gobierno municipal recibe a la Cámara Española de Comercio

#### **Por Gonzalo Martínez** Durango, Dgo.

urango ha consolidado su posición en el mapa internacional económico y turístico con la reciente visita de la Cámara Mexicana Española de Comercio (CAMESCOM). Esta iniciativa, priorizada por el alcalde Toño Ochoa, busca fortalecer las relaciones internacionales y posicionar a la ciudad como un centro de oportunidades.

"Desde el gobierno municipal hacemos lo propio para tener una tierra más competitiva, estamos a la altura de los grandes retos que implican las grandes inversiones", aseguró Toño Ochoa, además, mencionó que Durango tiene muchas bondades que ofrecer, como tranquilidad, orden, finanzas sanas, recursos naturales y gente muy talentosa.

Valeria Gutiérrez, directora de Fomento Económico y Turismo Municipal, subrayó la importancia estratégica de Durango dentro del Corredor Económico del Norte y su capacidad para vincular a empresarios locales con compañías agremiadas a la CAMESCOM. "Durango ofrece tranquilidad, orden, finanzas sólidas, recursos naturales y un talento humano excepcional, haciendo de nuestra casa un destino ideal para inversiones

internacionales", explicó.

La visita de la CAMESCOM ha sentado las bases para promover las capacidades de Durango como destino de inversión y fortalecer las relaciones bilaterales entre España y la ciudad. El objetivo es fomentar la cooperación comercial entre empresas locales, nacionales e internacionales, abriendo nuevas oportunidades de negocio y desarrollo económico para la región.

Este esfuerzo conjunto refleja el compromiso de Durango por expandir su influencia global y aprovechar al máximo su potencial como motor económico y turístico en el norte de México.







JUEVES 27.06.2024 LOCAL || 7

# Destaca Toño Ochoa la presencia de la CAMESCOM en Durango

#### **Por Geraldo Rosales** Durango, Dgo.

urango, como parte de los ocho estados que conforman el corredor económico del norte, y con el propósito de promover las competencias específicas que ofrece tanto la capital como varias partes del estado para invertir y fortalecer las relaciones bilaterales entre España y Durango, recibió la visita de miembros de la Cámara Española de Comercio (CAMESCOM).

Ante esto, el presidente Toño Ochoa destacó la presencia de esta cámara, la cual cuenta con más de 700 empresas y una gran presencia en nuestro país.

"Es una cámara muy importante con 130 años de presencia en nuestro país y más de 700 empresas españolas, siendo el segundo socio comercial más importante que tiene México. Representa una economía pujante que nos une no solo en costumbres e historia, sino también en el potencial para emprender negocios. Durango ofrece grandes alternativas y oportunidades a las empresas españolas. Bienvenido este esfuerzo conjunto con el gobierno estatal para abrir Durango al mundo. Es importante estar preparados, como ha mencionado el señor gobernador, y el municipio de Durango está a la altura de las expectativas y los grandes retos que implica la inversión de empresas de esta magnitud", comentó.

Respecto a las oportunidades que ofrece Durango para atraer inversión, el presidente municipal destacó los recursos y elementos favorables que posee.

"El municipio tiene finanzas estables y es reconocido por su seguridad, siendo una de las cinco ciudades más seguras del país. Además, contamos con recursos naturales valiosos como el agua, que hemos sabido administrar adecuadamente. Seguiremos invirtiendo

en estos temas prioritarios como el medio ambiente y el agua en nuestro municipio. También contamos con una población talentosa, hombres y mujeres preparados que salen de nuestras instituciones educativas tecnológicas y humanísticas, listos para enfrentar los grandes desafíos y mirar hacia el futuro con optimismo. Esta es nuestra principal contribución al mundo: la gente de Durango es trabajadora, talentosa y capaz de conquistar grandes retos globales", enfatizó.

Uno de los objetivos de esta reunión es promover las competencias específicas que ofrece la capital para atraer inversiones y fortalecer las relaciones bilaterales entre España y Durango, mediante la cooperación económica. También se busca propiciar la relación comercial entre empresas locales, nacionales e internacionales para generar nuevos negocios.



8 | LOCAL JUEVES 27.06.2024

# En Durango aumentan casos de diabetes e hipertensión en esta temporada

#### Por Areli Noriega Durango, Dgo.

l expresidente del Colegio Médico, el doctor Humberto Rosales Ronquillo, dio a conocer que generalmente aumentan las atenciones médicas por enfermedades crónicas degenerativas, pacientes con diabetes, hipertensión arterial y las complicaciones que las mismas conllevan, siendo las de mayor prevalencia durante el año; así como el sobrepeso y la obesidad.

Los malos hábitos que existen como sociedad, la mala alimentación y otros factores como la edad de los pacientes, son causas del incremento de estas atenciones, y por otra parte, Rosales Ronquillo comentó que hoy en día estas enfermedades se están viendo a edades más tempranas, lo cual es una alerta en el sector de la salud.

En esta temporada vacacional, las personas suelen tener



más excesos y descuidos personales, "en lo general son fechas donde se reciben, en los servicios de urgencias, personas más descompensadas", afirmó Rosales Ronquillo.

De esta manera, comentó que la obesidad y el sobrepeso son temas de salud pública, no solo a nivel local, sino mundialmente.

# Se abre convocatoria a egresados del ITD para Profesionistas de Éxito

#### Por Areli Noriega Durango, Dgo.

e abrió la convocatoria para el galardón Profesionistas de Éxito, con el objetivo de reconocer la trayectoria distinguida de las y los egresados del Instituto Tecnológico de Durango durante estos 76 años de historia.

Para participar de esta convocatoria y recibir este galardón, deberán contar con su título profesional de los niveles de licenciatura o posgrado de la oferta educativa del ITD.

#### Las categorías son:

Empresarial: dirigido a las y los egresados que hayan logrado emprendimientos importantes, aportando significativamente en la economía del entorno empresarial de Durango y el país.

Académico Científica: dedicado a maestros, científicos e investigadores que hayan desarrollado tecnología o investigación, mismas que se hayan aplicado con éxito en organismos e instituciones a nivel estatal, nacional o internacional.

Desarrollo Profesional: reconocer el desempeño profesional de excelencia y hayan alcanzado importantes logros y cargos en organizaciones públicas y/o de la iniciativa privada.

Una vez enviadas, recibidas y aprobadas las propuestas de los egresados, se llevará a cabo la ceremonia de entrega de galardón el día sábado 3 de agosto en punto de las 10:00 horas en la Sala Rosaura Revueltas, ubicada en el Centro Cultural y de Convenciones Bicentenario.

### **Un millón 863 mil 382 deberán** renovar su ine

La vigencia de las credenciales 2023 culminó el pasado 3 de junio, un día después de las elecciones

Por Geraldo Rosales Durango, Dgo.

I Instituto Nacional Electo-■ ral (INE) hace un llamado ■ a todas aquellas personas cuya Credencial para Votar perdió vigencia como documento de identificación el pasado 3 de junio, para que acudan a solicitar su renovación.

Es importante recordar que en noviembre del año pasado, el Consejo General aprobó la ampliación de la vigencia de tres millones 861 mil 567 credenciales, con el fin de salvaguardar los derechos político-electorales de los mexicanos que, por cualquier motivo, no pudieron actualizarla y así no perdieran la oportunidad de sufragar en la Jornada Electoral del pasado 2 de junio.

Por lo tanto, los registros de ciudadanos cuyas identificaciones están en el supuesto de pérdida de vigencia fueron excluidos el pasado 3 de junio del Padrón Electoral y de la Lista Nominal de Electores.

Todas las personas que requieran actualizar sus credenciales deberán acudir a uno de los 841 Módulos de Atención Ciudadana (MAC) del INE más cercano a su domicilio para solicitar su nueva credencial.

Quienes acudan a los módulos de atención para realizar su trámite deberán presentar los siguientes documentos en original, sin tachaduras ni enmiendas:

- Acta de Nacimiento.
- Comprobante de domicilio no mayor a tres meses.
- Credencial vencida con vigencia 2023.

Para más información sobre la ubicación de los MAC y los horarios de atención, se invita a

la ciudadanía a visitar el portal de internet: ubicatumodulo.ine.



básicos, 3 dietas, personal de enfermería y uso de guirófano.

"NUESTROS PAQUETES DE CIRUGÍAS NO INCLUYEN HONORARIOS MÉDICOS, NI ANESTESIÓLOGO

HERNIOPLASTÍA \$8,000.00 COLECISTECTOMÍA \$10,000.00 **APENDICECTOMÍA \$8,500.00** CIRUGÍA MAYOR DE \$11,000.00 ORTOPEDIA CIRUGÍA GENERAL \$11,000.00

LABORATORIO DE ANÁLISIS CLÍNICOS Duración de 8 horas Constancia de participante Constancia a empresa.

Cruz Roja Mexicana Durango

AVISO DE PUBLICIDAD COFEPRIS 181001202A0548

### Gerardo Villareal arranca su gira en los municipios



Un recorrido por los diferentes territorios en donde dará a conocer información en relación con las reformas para el bienestar

#### **Por Luis Juárez** Durango, Dgo.

l electo diputado por el distrito 3 en Durango, Gerardo Villareal Solís, se ha puesto en marcha para recorrer los municipios del estado, con el mero objetivo de llevar una explicación clara respecto a las reformas para el bienestar a los ciudadanos y por las cuales estará dispuesto a votar.

Con inicio en los municipios de Nombre de Dios y Ponas, las asambleas territoriales tienen razón de dar explicación a los 16 artículos de la Constitución que serían reformados, mismos que serán votados una vez que la nueva legislatura federal tome protesta.

En este mismo sentido, el electo diputado a nivel federal dio explicación frente a la opinión pública al indicar que esto fortalecerá el "Plan C" luego de que el electorado decidiera en las urnas el pasado 2 de junio, a los nuevos titulares de los comicios.

Villareal jugó su papel en estas asambleas territoriales explicándole a la ciudadanía las reformas para adultos mayores, apoyo al campo, jóvenes construyendo el futuro, pensiones justas, reformas electoras, reformas al poder judicial, Guardia Nacional, vapeadores y fentanilo, al igual que otras enfocadas al medio ambiente, salud, vivienda, pueblos indígenas, ferrocarriles y más.

Relacionado al tema del medio ambiente, Gerardo, externó que se busca el mejoramiento del bienestar animal a través de la protección para garantizar que no sean violentados, al mismo tiempo que fortalecer el maíz reconociéndolo como un alimento básico y de origen nacional, mientras que en el tema del agua darle una importancia a su consumo humano y empleo doméstico.

Asimismo, dio a conocer que el paquete de reformas lleva incluido la reforma al poder judicial que propone la elección popular de ministros de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), Magistrados de Circuito, Jueces de Distrito, Magistrados Electorales e integrantes del Tribunal de Disciplina Judicial.

Acorde a esto, reducir del Pleno de la SCJN de 11 a sólo nueve ministros y la desaparición de las Salas, además, de establecer un plazo máximo de seis meses para resolver asuntos fiscales y de un año para asuntos penales.

"En el tema de las reformas al Poder Judicial, se busca que sea una reforma de avanzada de carácter internacional que cambiara el sistema Judicial en el mundo, el Poder Judicial se alejó del pueblo; se refugió en las minorías", pronunció ante los asistentes de la asamblea territorial.

No obstante, comentó que una de las 16 reformas que serán presentadas guarda relación con el ferrocarril de pasajeros, que pretende buscar y reconocer que el servicio ferroviario de transporte de usuarios como una área prioritaria para el desarrollo nacional por lo que, el estado mexicano retomará el derecho de utilizar las vías ferroviarias para el transporte de pasajeros.

JUEVES 27.06.2024 LOCAL || 1 1

### Mil toneladas de semilla para el campo no son suficientes: Carmen Padilla

Por Luis Juárez Durango, Dgo.

l legislador Carmen Padilla, comentó que mil toneladas de semillas que fueron otorgadas como apoyo al campo duranguense no será suficiente, por lo que sugirió un programa más amplio que otorque dos mil toneladas.

"La gente del campo llueve y sale, no se va a quedar sin sembrar mucha superficie porque la gente continuará sembrando si siguen las condiciones hasta hoy", comentó el diputado en relación con la llegada de precipitaciones pluviales que se han hecho presentes en el estado.

Asimismo, informó que con los índices de humedad que presenta el suelo se puede comenzar a sembrar frijol negro y maíz, para la llegada del mes de julio se iniciará la siembra de frijoles pintos y en dado caso de falta de tiempo proceder con los forrajes y cebada.

Relacionado al tema de producción en Durango, el diputado informó que antes la entidad contaba con el segundo lugar en producción nacional de maíz y frijol, sin embargo, a las condiciones climatológicas el estado se ha visto rebasado por Sinaloa y Nayarit.

"Antes teníamos un histórico de 130 mil toneladas en la producción nacional, hemos caído bastante yo creo que hasta unas 20 mil o 30 mil toneladas, pero, no es porque la gente ha dejado de sembrar es porque las condiciones climatológicas han sido adversas", apuntó.

Por otra parte, en el tema de bordos de abrevaderos se han visto favorecido tras las reciente lluvias, pero, señaló que aún es muy pronto para romper el periodo de sequía que se ha vivido en los últimos años.

En relación con el tema del nombramiento de Julio Berdequé, como titular de la Secretaría de Agricultura v Desarrollo Rural, el diputado se mostró optimista por el conocimiento del nuevo responsable de esta dependencia, incluso sugirió que se tiene que cambiar la percepción de que con programas "Sembrando Vidas" y "Segalmex" se puede sacar adelante el campo, ya que este sector necesita que se le subsidien más cosas.

"Requerimos que igualmente se nos subsidien algunos temas de la agricultura si no, no vamos a tener nada que hacer como competir en el tratado de libre comercio con Canadá y Estados Unidos", finalizó.



### Destrozadas las carreteras de Durango

## Resalta el gobernador las condiciones de la carretera a Nuevo Ideal

#### Por Martha Casas Durango, Dgo.

as carreteras de Durango están destrozadas, señaló el gobernador del estado, Esteban Villegas Villarreal al señalar que fue a Nuevo Ideal y encontró una situación muy complicada.

Indicó que buscará la forma de atraer recursos porque la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes no tiene el recurso y urge que se meta mano a estas vías de comunicación.

En entrevista el mandatario estatal indicó que hace unos días viajó a Nuevo Ideal y desafortunadamente se dio cuenta de la situación tan complicada que existe en las carreteras, indicó.

En ese caso lo que queda es ir a la Ciudad de México en busca de recursos extraordinarios



para atender este tema, que sí es grave en la entidad.

El mandatario estatal, calculó que cuando menos se requieren mil 300 millones de pesos para afrontar esta situación que es urgente.

Buenas expectativas

"A mí me gustaron (los nombramientos) el de Agricultura, académicamente es muy bueno, conoce todo el país y creo que podemos tener varios resultados importantes y darle un giro en positivo; Marcelo fue canciller, él fue el que nos acercó a las primeras empresas chinas cuando estaba en la cancillería, entonces ahora que va a economía, pues conoce perfectamente", señaló el gobernador Esteban Villegas al referirse a los aciertos en los nombramientos que hizo ya la presidenta electa Claudia Sheinbaum Pardo de quienes la acompañarán en el gabinete.

Se está en espera de un nuevo bloque de nombramientos, pero de entrada, hay buenas expectativas por el nombramiento de Marcelo Ebrard.

### Sistema de Pensiones de México está en grave riesgo

#### Al 50 % de la población no accederá a una pensión o no le alcanzará para nada

#### **Por Martha Casas**

Durango, Dgo.

El Sistema de Pensiones de México está en un grave riesgo, señaló al presidente del Consejo de Empresarios Jóvenes, Alejandro Treviño Gamboa quien indicó que de acuerdo con estudios recientes el 50 por ciento de la población no tendrá una pensión o si la tiene no alcanzará para lo básico.

Es alarmante porque muchos de los mexicanos que trabajan en el sector formal o informal no tienen para hacer su ahorro voluntario.

Esto vino a eclosión debido a un reciente estudio que dio a conocer el Inegi donde se dice que el 52 por ciento de las personas mayores del país, tienen un ahorro o pensión y el resto gasta más de lo que gana, es decir que no le alcanza.

Esto desde luego es un tema preocupante que lleva a analizar el complicado esquema de ahorro que se tiene en México y que indiscutiblemente es necesario hacer una renovación en todo el Sistema de Pensiones Mexicano. Esto también tiene que ver con la situación del trabajo de muchas personas, sobre todo en el tema de los informales es un asunto que debe corregirse y en todos los casos, es indiscutible que no les está alcanzando para adquirir lo básico. Esto es alarmante, señaló tajante.

Por lo anterior, urgió a que se hagan políticas públicas a fin de rediseñar el Sistema de Pensiones Mexicano, es urgente ya que las generaciones posteriores no tendrán un sistema de pensiones ni siquiera parecido al de hace años.

JUEVES 27.06.2024 LOCAL || 13

## Impacto en los precios de los combustibles por la paridad peso-dólar

Por Martha Casas Durango, Dgo.

l recién nombrado presidente de la ONEXPO en Durango, Fernando Favila Arrieta manifestó que sería especular tratar de fijar el comportamiento del precio de los combustibles en los próximos días, porque se depende de la paridad peso-dólar.

El líder empresarial destacó que lamentablemente se sigue depresión del precio frente al dólar, los precios de los combustibles van a continuar al alza, hasta que se alcance la estabilización solo se dará hasta que este fenómeno se detenga.

Favila Arrieta, remarcó que la mayoría de los combustibles se importan del vecino país del norte, de ahí la situación que se enfrenta en estos momentos con precios que altos en los combustibles.



No se tiene una fecha precisa en la estabilidad del peso frente al dólar, pero podría darse en mediano plazo, aunque por el momento no se pueden hacer especulaciones en este sentido, ya que el comportamiento es incierto, añadió.

Uno de los ingredientes para determinar el precio de los combustibles es el subsidio que aplica el gobierno federal, sin embargo, desafortunadamente de un tiempo a la fecha ha sido de manera parcial. Desde hace algunos años se hace de acuerdo con la disposición de combustible y de la cotización del peso frente al dólar, por ello, la gasolina y el diésel se han ido encareciendo

De la misma manera es arriesgado pensar en lo que va a suceder en el tema de los combustibles con el cambio de gobierno federal, no se sabe si se van a mantener los subsidios o de retirarlos por completo.

Sin embargo, indicó que en este momento los precios son un tanto elevados llegando a 23.85 pesos la gasolina Magna a 23.60 pesos el diésel y la Premium hasta 26 pesos. Esos precios pueden variar dependiendo de la estación de servicio que se hable.

Agregó que mientras no haya estabilidad en el peso-dólar, también serán volátiles los precios del combustible.

### Más de 40 % de las carreteras destruidas

#### Se necesitan cuando menos 300 mdp para mantenimiento

**Por Martha Casas** Durango, Dgo.

Se requieren más de 300 millones de pesos para dar algo de mantenimiento a las carreteras, ya que en este momento más del 40 por ciento presentan daños graves, informó el presidente de la Asociación de Industriales de la Maquinaria Pesada de Durango, José Antonio Blanco de la Parra.

En este momento no hay nada, ni en ejercicio, ni a corto plazo para mantenimiento carretero y desafortunadamente estas vías de comunicación se siguen desgastando con las lluvias, afirmó el empresario. Se tuvo que el daño sería superior al 40 por ciento de la superficie.

Mencionó tramos de Gómez Palacio, la Durango-Parral, carretera Zacatecas y sobre todo en un tramo cerca de Nombre de Dios, donde hay una compañía foránea que dejó tirada la obra, no hay ni pintura y es una carretera oscura y peligrosa. Por cuestiones así es que se insiste mucho en que se entregue la obra a empresas locales, desafortunadamente las asignaciones a foráneas continúa.

Indicó que contratos del año

pasado de SICT han generado problemas como ese, donde la situación es muy grave, siendo que el año pasado se hicieron trabajos de mantenimiento por una empresa foránea que se fue sin terminar.

En otro orden de ideas el representante de AIMPED informó que, sí hay un impacto negativo en los precios de los insumos que se utilizan en la construcción, hasta el momento se habla de un incremento en insumos del seis por ciento derivado de la paridad peso-dólar y esa tendencia continuará de esa manera mientras no se estabilice el mercado internacional.

## CEDH recurriría a acción de inconstitucionalidad en caso de aprobar la reforma judicial

**Por Martha Casas** Durango, Dgo.

a presidenta de la Comisión Estatal de Derechos Humanos (CEDH), Karla Obregón Avelar, señaló que están buscando a nivel nacional la posibilidad de una acción de inconstitucionalidad o alguna herramienta legal para el caso en que se apruebe la reforma judicial que sí afectaría el tema de los derechos humanos.

Manifestó que preocupan asuntos como el amparo, ya que representa una gran importancia en la historia de la justicia en México.

Indicó que estarán revisando a profundidad de la reforma que se propone, no es un tema sencillo y seguramente se va a aprobar.

"La reforma del Poder Judicial, creo que sí la van a aprobar es lo último que va a aprobar este Congreso y creo que habría que revisar sobre todo el tema de la suspensión de los actos de autoridad", explicó Obregón Avelar.

Consideró así mismo que sí es un grave retroceso de los derechos humanos de todas las personas y del Sistema Judicial Mexicano.

Mencionó que en la Edad Media se terminó con las monarquías justamente para evitar que un solo poder abusara, esto se hizo en Inglaterra en el año 1215 y el contenido esencialmente eran derechos humanos.

Destacó de esta forma la necesidad imperante de que exista la división de poderes.

Hoy en día, México no solamente tiene el juicio de amparo, tiene otros dos mecanismos de control constitucional, que es la acción de inconstitucionalidad, que se aplica cuando una ley se considera inconstitucional, hay que promoverla, pero ahí tiene ciertos candados, el 33 por ciento del Congreso de la Unión, el 33 por ciento de Senadores, la Fiscalía General de la República y la Comisión Nacional de Derechos Humanos (CNDH).

Ya se han tenido reuniones a nivel nacional, se está trabajando en un análisis muy profundo de esta ley, de esta reforma que se propone y se espera que haya una acción de inconstitucionalidad. "estuve recientemente en el informe de la presidenta de Derechos Humanos en la Ciudad de México. Nasheli Ramírez y se platicaba con el homólogo de Colima de la posibilidad de presentar una acción de inconstitucionalidad y por supuesto Durango se sumaría a ello".



JUEVES 27.06.2024 LOCAL | 15

### MC lleva brigadas de limpieza a Santa María del Oro

Para contribuir al cuidado del medio ambiente, se hizo limpieza en una de las áreas más afectadas por acumulación de basura en este municipio

Por Areli Noriega. Durango, Dgo.

on la finalidad de concientizar sobre la importancia 🖊 de mantener limpias las áreas verdes, esta iniciativa prevé que ante la temporada de lluvias, por el desazolve insuficiente pueda provocar el desbordamiento de arrovos. por lo tanto, como parte de las acciones del partido Movimiento Ciudadano, el grupo "Jóvenes en Movimiento" llevó a cabo una brigada de limpieza en la cabecera municipal de Santa María del Oro, en una de las áreas más afectadas por la acumulación de basura.

Enfocándose en la eliminación



de desechos acumulados en los arroyos que atraviesan la localidad, además buscar mitigar el impacto ambiental y prevenir problemas derivados de la contaminación por basura, esta brigada fue encabezada por Luis Silvestre, coordinador municipal de MC en este municipio y Fernanda Perea, delegada municipal de Mujeres en Movimiento.

Luis Silvestre, destacó la importancia de esta acción como la primera de muchas que están por venir en beneficio del municipio. "Es fundamental impulsar a nuestra comunidad a tomar acciones responsables respecto al manejo de residuos. Prevenir la contaminación ambiental comienza con evitar arrojar basura en áreas naturales, como las que hemos limpiado hoy", indicó.

De este modo, el partido naranja reiteró su compromiso con el medio ambiente y la comunidad de Santa María del Oro, invitando a más jóvenes y ciudadanos a sumarse a estas iniciativas que promueven un entorno más limpio y saludable para todos.

### Destaca el éxito que tuvo el Presupuesto Participativo con los ciudadanos

**Por Geraldo Rosales** Durango, Dgo.

alena González, diputada por el PAN, destacó el éxito del presupuesto participativo entre los ciudadanos, recordando la propuesta del alcalde Toño Ochoa de incrementar 20 millones más para el próximo año si se superaban los 30 mil votantes.

"El presupuesto participativo ha sido un éxito rotundo. La ciudadanía lo ha recibido muy bien porque es la primera vez que se les permite ser parte y tomar decisiones sobre las obras que desean en sus colonias o calles. Se han invertido alrede-

dor de 120 millones de pesos en más de 70 obras, que incluyen pavimentación, domos y áreas deportivas", comentó.

Subrayó que muchas de estas obras se están llevando a cabo según las decisiones de la gente.

"Este es el segundo año que se realiza. En esta ocasión se incrementaron 20 millones adicionales, sumando un total de 70 millones de pesos para ejecutar 40 obras. Hemos visto al alcalde Toño Ochoa entregando obras diariamente, como pavimentaciones y unidades deportivas, lo cual nos llena de satisfacción. Además, este programa ha sido un ejemplo

para otros municipios, donde los alcaldes también destinan parte de su presupuesto para proyectos decididos por los ciudadanos", afirmó.

Por último, recordó la propuesta inicial del alcalde Toño Ochoa, que prometió incrementar otros 20 millones si se superaba la cifra de 30 mil votantes.

"En noviembre, al momento de aprobar el presupuesto, veremos si existe el recurso para alcanzar los 90 millones de pesos. Esto beneficiaría a más ciudadanos con proyectos impulsados por la comunidad", concluyó.

### Los lobos canadienses del zoológico Sahuatoba

Reciben los cuidados necesarios por parte del personal de este lugar, según indicó Cruz Peña, subdirector

**Por Geraldo Rosales** Durango, Dgo.

xisten un total de tres familias de lobos en el mundo: el lobo gris, el lobo abisinio y el lobo rojo. El primero, el lobo gris, es considerado uno de los más grandes y es aquí cuando nos encontramos con el lobo canadiense, que es una subespecie del lobo gris. Pesa alrededor de 60 kilogramos y mide unos 80 centímetros.

Habitualmente conocido también con otros nombres como lobo de Alberta, lobo del Valle de Mackenzie o lobo canadiense y lobo de Alaska. Aunque su nombre científico es "Canis lupus occidentalis".

En Durango, dentro del zoológico Sahuatoba, se encuentran ocho lobos canadienses (4 hembras y 4 machos), los cuales reciben los cuidados necesarios por parte del personal de este lugar, según lo indicó Cruz Peña, subdirector del zoológico.

"El lobo canadiense se encuentra principalmente en el norte del continente americano. desde el sur de Alaska hasta el norte y parte central de Estados Unidos. Son de los cánidos más grandes, donde los machos pueden pesar entre 60 y 100 kilos, con algunos ejemplares que pueden llegar hasta los 100 kilos, y las hembras pueden pesar entre 40 y 60 kilos. Son adaptables a climas fríos, al igual que otros cánidos como los perros, pero a diferencia de estos, tienen un apetito muy voraz. Los lobos han evolucionado para pasar días sin comer y



luego consumir grandes cantidades de alimento; por ejemplo, un ejemplar adulto puede consumir hasta 10 kilos de carne en una sola exhibición y luego pasar hasta una semana buscando más alimento", indicó el subdirector.

En cuanto a su alimentación, explicó que todas las 72 especies diferentes de animales en el zoológico tienen una dieta especial. En el caso de los lobos, alternan entre carne roja y pollo, variando su alimentación de forma regular.

"Además de carne roja y pollo, a veces, especialmente en la temporada invernal cuando necesitan más grasa, les damos carne de conejo y tilapia, que son ricas en omegas y grasas para que desarrollen un pelaje saludable y acumulen reservas de grasa para el frío. Se alimentan una vez al día, generalmente entre las dos y las tres de la tarde", agregó.

Entre los cuidados especia-

les que requieren los lobos canadienses se encuentra garantizar que siempre tengan acceso al agua. Por ello, cuentan con un lago exterior, una pequeña alberca y dentro de sus chozas, una pila con una llave para agua, que se mantiene constantemente llena debido a su alto consumo de agua. El agua dentro de las chozas se mantiene fresca y se le añaden electrolitos para su hidratación adecuada.

"En este momento, al igual que los perros, están mudando su pelaje de invierno, volviéndose más delgados y con el pelaje más corto. En invierno, su pelaje puede verse más grueso y voluminoso debido al crecimiento de pelo", comentó.

Finalmente, mencionó que tienen planes futuros para reintroducir la especie de lobo mexicano y esperan obtener los permisos necesarios para ampliar y mejorar el actual alojamiento.

### Mejora la calidad de vida de neoidealenses con obras diversas

Agradecen la construcción del Macrotanque en San Isidro, la edificación de cuartos adicionales y la rehabilitación de espacios deportivos

#### Por Gonzalo Martínez Nuevo Ideal, Dgo.

on inversiones significativas que benefician a todos los habitantes, el gobernador Esteban Villegas, junto con el alcalde de Nuevo Ideal, ha implementado acciones que mejoran la salud y la calidad de vida de las familias. Los residentes de este municipio han recibido con entusiasmo obras como la construcción de un macrotanque, la edificación de cuartos adicionales y la rehabilitación de espacios deportivos.

María Inés Hernández comentó sobre la difícil situación que enfrentaba al tener que desvelarse para almacenar un poco de agua después de trabajar, "ahora, con esta obra, tenemos un apoyo muy bueno. Desde que se hizo, teníamos la esperanza y ahora es una realidad que be-



neficiará a todo el barrio de San Isidro, ya que éramos los que más batallábamos con el agua".

Además, el gobernador se comprometió a rehabilitar unidades deportivas, lo que fue muy bien recibido por José Luis Quiñones García, un atleta de alto rendimiento en atletismo y salto de longitud.

Quiñones, quien se encuentra

entre los mejores a nivel nacional, señaló que con la rehabilitación de la pista de tartán, ya no tendrá que buscar otros lugares para entrenar, lo que también ayudará a descubrir nuevos talentos.

Ángel Isaí Ávila también elogió la visita del gobernador y su interés en mejorar la pista de atletismo. Por su parte, el beisbolista Humberto Vargas Martínez, del equipo Queseros de Nuevo Ideal, junto con sus compañeros, discutió con Villegas Villarreal las mejoras necesarias en el campo de beisbol. Así mismo, agradeció el apoyo para los uniformes de su equipo y la promesa de mejorar las instalaciones para fomentar esta tradición deportiva.

Durante la misma gira, se entregaron acciones de vivienda, incluyendo un cuarto adicional para la señora Juana Melero. Ella explicó que su familia de diez personas vivía en una casa con solo una recámara, un baño y una cocina, "ahora, con este cuarto, vamos a vivir mejor. Muchas gracias al Gobernador", expresó.



### Se implementan protocolos "NO MÁS", para combatir el acoso callejero



#### Por Gonzalo Martínez Durango, Dgo.

rango, ha anunciado la implementación de los protocolos "NO MÁS", con el objetivo de garantizar espacios seguros para las duranguenses durante sus desplazamientos diarios hacia escuelas y lugares de trabajo. Estos protocolos reflejan el compromiso municipal de eliminar el acoso callejero y mantener la ciudad en orden y tranquilidad.

"El acoso callejero está fuera de lugar en la cancha de Durango. Unidos, mantendremos nuestra casa tranquila y segura", afirmó Toño Ochoa, destacando la importancia de crear entornos libres de violencia para las mujeres.

Mina Argumedo, titular del Instituto Municipal de la Mujer (IMM), explicó que el protocolo "NO MÁS" se lleva a cabo en colaboración con el programa "Moviéndonos seguras" y diversas instituciones educativas. El proceso incluye un diagnóstico de seguridad en los alrededores de las escuelas para identificar puntos de riesgo, seguido de asesorías dirigidas a la comunidad estudiantil sobre cómo prevenir y responder al acoso callejero.

Este programa ha sido implementado en instituciones educativas como el CBTis 130, ECyTE de la UJED, COBAED la Forestal, la Secundaria Ramón López Velarde y la Primaria Vicenta Saracho, con el objetivo de erradicar el acoso en todas sus formas.

Participan activamente en estos esfuerzos las direcciones de Seguridad Pública, Servicios Públicos, Medio Ambiente y Obras Públicas, quienes colaboran en mejoras como la poda de árboles, limpieza, rondines preventivos y la instalación de iluminación adecuada, entre otras medidas.

La implementación de los protocolos "NO MÁS" no solo busca proteger a las mujeres duranguenses, sino también promover una cultura de respeto y seguridad en los espacios públicos, contribuyendo así a construir una comunidad más inclusiva y libre de violencia de género.

JUEVES 27.06.2024 LOCAL || 19

### Se retiran 47 mil piezas de propaganda del centro histórico

#### Por Gonzalo Martínez Durango, Dgo.

urante el primer semestre del año, el personal de Servicios Públicos de Durango ha retirado aproximadamente 47 mil piezas de propaganda del mobiliario urbano del Centro Histórico. Este esfuerzo ha permitido eliminar en promedio 350 piezas diarias, mejorando significativamente la estética y la limpieza del primer cuadro de la ciudad.

Emiliano González, titular de Servicios Públicos, destacó la labor del personal en mantener despejado y limpio el centro histórico, un área crucial para los turistas que visitan la capital, "tenemos un centro histórico limpio gracias al arduo trabajo del equipo de Servicios Públicos", afirmó.

Las principales papelerías retiradas incluyen calcomanías, propaganda de préstamos



y anuncios de vacantes de empleo que se adhieren al mobiliario urbano como bancas, postes, casetas telefónicas, cestos papeleros, carritos de boleros e incluso en los árboles de áreas verdes y jardines.

Toño Ochoa, alcalde de Durango, subrayó la importancia de mantener la ciudad limpia y ordenada para beneficio de los duranquenses y visitantes. "Trabajamos continuamente para asegurar que nuestra casa esté limpia y en condiciones óptimas para todos", destacó.

Estas acciones no solo contribuyen a mejorar la imagen urbana de Durango, sino que también promueven un entorno más agradable y acogedor para quienes disfrutan de los espacios públicos del centro histórico.



### Este viernes se presenta el unipersonal "Instante Hipertextual" en el teatro de la Juventud

Ofelia Montiel es la protagonista de esta historia bajo la dirección de Anna Herrera de la compañía "Matria" Por Geraldo Rosales Durango, Dgo.

ste viernes, la compañía de Teatro "Matria" presentará el monólogo "Instante Hiper-Tx", texto seleccionado dentro de PEDCAD 2023 y una producción basada en el texto "Instante Hipertextual" de Ofelia Montiel, quien también protagoniza esta historia bajo la dirección de Anna Herrera.

Sinopsis: Una criminóloga es la protagonista de este unipersonal que, con licencias poéticas, se aleia de una representación realista para explorar más bien una ficción con matices de la realidad del oficio. Desde la gaveta de la morque, la profesional entabla una conversación con un cuerpo, utilizando sus recursos técnicos para poco a poco extraer palabras en esta última charla con el cuerpo herido,



magullado, golpeado y decodificado, que deja indicios del perpetrador de su feminicidio.

Este tema tan inquietante se metaforiza mediante diversos recursos como títeres, objetos y circuito cerrado, los cuales permiten explorar diferentes lecturas sobre situaciones extremas de pareja que desembocan en crimen.

La presentación de "Instante Hiper-Tx", unipersonal, se llevará a cabo en el Teatro de la Juventud, ubicado junto al Auditorio del Pueblo en el Parque Guadiana, en dos funciones: a las 5:30 y 7:30 de la tarde. Ambas funciones son de entrada libre y están destinadas a un público mayor de 18 años en adelante.



JUEVES 27.06.2024 CULTURA || 21



### Verano de Colores se inaugura este viernes en el Palacio de Los Gurza

Es la respuesta a una manifestación de fresca alegría, que comulga en la diversidad de temas y matices, que burbujean como agua cristalina Por Geraldo Rosales Durango, Dgo.

l Museo de Historia y Arte Contemporáneo Palacio de Los Gurza, perteneciente al Instituto de Cultura del Estado de Durango (ICED), abrirá sus puertas a la exposición colectiva "Verano de Colores", resultado del taller dirigido por la Maestra en Artes Visuales Leonor Chacón para sus alumnos.

Este viernes, a las 20:00 horas, en la sala de exposiciones temporales de este museo, los asistentes podrán admirar la creatividad de los futuros ar-



tistas, quienes han plasmado figuras humanas, pasajes de la vida cotidiana, animales, flores y paisajes en la técnica de óleo, reflejando lo aprendido durante el taller.

En esta exposición, la vibración de los colores desvela formas múltiples que expresan sentimientos y evocaciones del presente efímero, emergiendo siluetas sugerentes que los artistas perciben desde su interior y en la percepción de su sentir. "Verano de Colores" es la respuesta a una manifestación de fresca alegría, que se manifiesta en la diversidad de temas y matices que brotan como agua cristalina, satisfaciendo la sed y brindando el oxígeno justo en estos tiempos.

Maricruz Mier Calleros, Laura Patricia Zamora, Linda Martín del Campo, Lucía Betancourt, Ma. Del Rosario Godínez Juárez, Francisco José Reyes Estrada, Verónica Arriaga López, María del Socorro Quiroga Andrade, Julia Selene Chacón Arciniega, María Jacinta Contreras, María Elena Quiroz Cervantes, Rebeca Soto Ruiz, Amalia Delahanty Matuk y Sergio Zúñiga son los alumnos que llenarán la sala con sus pinceles en este "Verano de Colores".







## Se quedaron cerca del podio

#### El softbol cayó en el partido por la medalla de bronce

#### Por Ángel Castillo Durango, Dgo.

n un duelo lleno de emociones y tensión, la delegación de Durango se enfrentó valientemente al equipo de Baja California en la categoría Menor de los Juegos Nacionales CONADE 2024. A pesar de su entrega y esfuerzo, Durango vio escapar la medalla de bronce al caer con un marcador de 6-4, ubicándose así en el cuarto lugar a nivel nacional.

El juego se llevó a cabo en el Campo 2 de la Unidad Deportiva 20 de Noviembre, donde la intensidad se sintió desde el primer lanzamiento. Baja California tomó la delantera en la parte alta de la segunda entrada, anotando la primera carrera después de un imparable y un robo de base, aprovechando un pasbol. Durango no tardó en responder con fuerza; Eduardo Salazar conectó un impresio-

nante home run que igualó el marcador 1-1, encendiendo el entusiasmo entre los seguidores duranguenses.

La tercera entrada fue crucial para Durango. Víctor Avitia y Sebastián Salazar lograron conectar imparables, lo que puso en aprietos a la defensa de Baja California. Luego, Itamar Antúnez añadió dos carreras más con un doblete, dándole a Durango una ventaja temporal de 3-1. El equipo parecía en control, pero el juego estaba lejos de terminar.

En la cuarta entrada, Baja California mostró su resiliencia y ejecutó un rally de cuatro carreras, cambiando el rumbo del partido y poniendo el marcador a su favor 5-3. A pesar del golpe, Durango no se rindió. En la quinta entrada, añadieron otra carrera, acercándose a Baja California con el marcador en 5-4.

El enfrentamiento se convirtió en una prueba de nervios. Alvin Flores, el pitcher de Baja California, manejó con habilidad las ofensivas de Durango en los momentos cruciales, mientras que Sebastián Sarmiento de Durango luchó intensamente pero no pudo contener la remontada de Baja California.

En las entradas finales, ambos equipos mostraron un feroz deseo de ganar. Durango intentó desesperadamente recuperar la ventaja, pero los esfuerzos no fueron suficientes. Baja California mantuvo su ventaja en el marcador, resistiendo los ataques finales de Durango y asegurando la victoria con un marcador final de 6-4.

A pesar de la derrota, los jóvenes atletas de Durango demostraron una impresionante determinación y espíritu competitivo. Su desempeño en este encuentro refleja el arduo trabajo y la dedicación que han puesto en su preparación. Aunque no lograron obtener la medalla de bronce, su lucha y entrega en el campo son motivo de orgullo para su comunidad.



24 || DEPORTES JUEVES 27.06.2024

## La historia rumbo al nacional

#### Por Ángel Castillo Durango, Dgo.

n una inspiradora muestra de talento y determinación, las niñas del equipo de fútbol del Colegio Montessori de Durango lograron clasificarse al torneo nacional de la Copa Bimbo tras una serie de victorias impresionantes. Derrotaron a los equipos de Zacatecas, Chihuahua y Aguascalientes, destacándose como las grandes triunfadoras del regional.

#### UN SUEÑO QUE COMENZÓ EN EL RECREO

Lo que empezó como un simple juego durante el recreo se transformó en una hazaña deportiva. Motivadas por su capitana Isabela Nevárez, quien convenció a su profesor de formar un equipo, estas jóvenes futbolistas se embarcaron en un viaje que las llevaría a la gloria. Decidieron participar en la Copa Bimbo, y su camino hacia el éxito comenzó con una victoria contundente en el torneo estatal.

#### EL CAMINO ESTATAL: TRIUNFO Y DETERMINACIÓN

El primer partido se disputó en el campo Galindo Higuera, donde las "11 guerreras" del Montessori demostraron su superioridad al ganar con más de diez goles de diferencia. Este triunfo inicial llenó de confianza al equipo, que continuó mostrando su destreza en cada juego.

Después de su victoria en Galindo Higuera, el equipo se trasladó al campo Chapultepec, donde siguieron su camino de éxitos. La siguiente parada fue el enfrentamiento contra Vicente Guerrero, que las llevó a la semifinal.

En la semifinal, las pequeñas del Montessori se enfrentaron al Cadi Manuel Rosas. Con una actuación sólida y enfocada, ganaron 2-0, asegurando su lugar en la final.



### UNA FINAL DE CORAZÓN: EL PARTIDO DECISIVO

La final del torneo estatal contra Sentimientos de la Nación fue un partido que quedará en la memoria de todos. Las niñas del Montessori comenzaron en desventaja, perdiendo 0-2. Sin embargo, demostraron una increíble capacidad de recuperación y espíritu competitivo, remontando para ganar 4-3. Esta victoria no solo les dio el título de Campeonas Estatales, sino que también las preparó para el siguiente desafío: el torneo regional.

#### DOMINIO EN EL REGIONAL: LA BATALLA POR EL BOLETO AL NACIONAL

El torneo regional se celebró en la Casa Club del Necaxa, donde Durango y Aguascalientes se destacaron al ganar sus primeros partidos contra Chihuahua y Zacatecas. Ambos equipos llegaron invictos al enfrentamiento decisivo.

El partido contra Aguascalientes comenzó con un gol temprano del equipo rival, poniendo a prueba la determinación de las alacrancitas. Sin embargo, las chicas del Montessori no se dejaron intimidar. Con habilidad y trabajo en equipo, pronto tomaron el control del juego y lo ganaron 3-1, asegurando así su lugar en el torneo nacional.

#### EL SILBATAZO FINAL: UN SUEÑO HECHO REALIDAD

El silbatazo final del árbitro marcó no solo el fin del partido, sino el comienzo de un nuevo capítulo para estas jóvenes deportistas. Con la cabeza en alto y los corazones llenos de alegría, las pequeñas gigantes del Colegio Montessori celebraron su merecido boleto al nacional.

Esta victoria es un testimonio del poder de la pasión y el
trabajo en equipo, demostrando que con determinación y
esfuerzo, los sueños pueden
convertirse en realidad. Las
niñas del Montessori han dejado una huella imborrable en
el futbol escolar de Durango y
están listas para enfrentarse a
nuevos desafíos en el escenario nacional.



### Emocionantes finales en la Liga Dominical de Baloncesto

#### **Por Ángel Castillo** Durango, Dgo

as finales de la Liga Dominical de Baloncesto, celebradas el 23 de junio de 2024 en el gimnasio del Instituto Estatal del Deporte (IED), brindaron una jornada de intensa competencia y grandes emociones. Con tres categorías en juego, los equipos demostraron su habilidad y espíritu competitivo en una serie de partidos que mantuvieron a los espectadores al borde de sus asientos.

#### SEGUNDA CATEGORÍA: LOS SUN DEVILS AUDI 09 SUPERAN A LOS MISMOS

La jornada de finales comenzó con el enfrentamiento en la categoría Segunda, donde Los Mismos se enfrentaron a los Sun Devils Audi 09. Desde el inicio del partido, los Sun Devils mostraron una defensa sólida



y una ofensiva implacable que les permitió tomar el control del juego. Con una actuación destacada de sus jugadores clave, los Sun Devils Audi 09 dominaron a Los Mismos con un marcador final de 51-34. La clave de su victoria fue una combinación de tiros precisos y una defensa que dificultó cualquier intento de remontada por parte de Los Mismos. Esta victoria coronó a los Sun Devils Audi 09 como los campeones de la categoría Segunda, cerrando una temporada exitosa con un sólido desempeño en la final.

#### PRIMERA CATEGORÍA: MISC. JUANITA SE LLEVA EL TÍTULO ANTE SD IED 07

En la categoría Primera, MISC. Juanita se enfrentó a SD IED 07 en un partido que prometía ser muy competitivo. MISC. Juanita, con una estrategia bien definida y un juego de equipo efectivo, logró imponer su ritmo desde el principio.

A lo largo del partido, MISC. Juanita demostró su superioridad con defensa una impenetrable y una ofensiva eficiente, liderada por jugadores que se destacaron tanto en anotaciones como en asistencias. A pesar de los esfuerzos de SD IED 07, que nunca dejaron de luchar, el marcador final fue de 45-31 a favor de MISC. Juanita. Este resultado les otorgó el campeonato de la categoría Primera, destacando su dominio y preparación a lo largo de la temporada.

#### CATEGORÍA PREMIER: LOS REYES DOMINAN A HERSAN

El partido de la categoría Premier cerró la jornada con una actuación impresionante de Los Reyes, quienes se enfrentaron a Hersan. Desde el inicio, Los Reyes mostraron por qué eran considerados uno de los equipos más fuertes de la liga.

Con una ofensiva arrolladora y una defensa que mantuvo a raya a Hersan, Los Reyes rápidamente tomaron una ventaja considerable. Los Reyes, liderados por una combinación de talento individual y juego en equipo, no dieron tregua a sus oponentes, culminando el partido con un contundente marcador de 64-39. Esta victoria aseguró el título de la categoría Premier para Los Reyes, quienes celebraron su triunfo con gran entusiasmo.

#### UNA JORNADA DE BALONCESTO INOLVIDABLE

Las finales de la Liga Dominical de Baloncesto en el IED Gimnasio fueron un testimonio del alto nivel de competencia y dedicación de los equipos participantes. Cada partido mostró el talento y la pasión de los jugadores, así como el apoyo incondicional de los aficionados que se reunieron para animar a sus equipos favoritos.

Con el cierre de esta emocionante jornada, la Liga Dominical de Baloncesto se despide de una temporada llena de desafíos y triunfos, dejando a los equipos y seguidores ansiosos por el próximo torneo y por más momentos inolvidables en la cancha.





### Se suman 14 para nadadores a la lista de Juegos Paralímpicos París 2024

Jesús Hernández, Nely Miranda y Gustavo Sánchez, entre los elegidos; se unen a los nueve que ya tenían su pase, para un total de 23 seleccionados

#### **CONADE**

l Comité Paralímpico Mexicano (COPAME) publicó este martes la segunda parte de la selección nacional de para natación, conformada por 14 deportistas, que asistirá a los Juegos Paralímpicos París 2024, entre quienes destacan los nombres de los multimedallistas paralímpicos, Jesús Hernández, Nely Miranda y

Gustavo Sánchez.

La lista está integrada por nueve mujeres y cinco hombres, quienes lograron ubicarse entre los mejores del ranking internacional de sus respectivas categorías.

En la rama femenil, las clasificadas son: Nely Edith Miranda Herrera, Haidee Viviana Aceves Pérez, Naomi Alejandra Ortiz Méndez, Naomi Somellera Mandujano, Paola Lizette Ruvalcaba Núñez, Matilde Estefanía Alcázar Figueroa, Citli Siloe Salinas Rojas, Karina Amayrany Hernández Torres y Natalia Nicole González Güemez.

La lista varonil está integrada

por los seleccionados: Gustavo Ramón Sánchez Martínez, Jesús Rey López Cervantes, Juan José Gutiérrez Bermúdez, Jesús Hernández Hernández y Raúl Gutiérrez Bermúdez.

Nely Miranda acumula en su palmarés cuatro preseas Paralímpicas: dos oros en Beijing 2008, un bronce en Río 2016 y un bronce en Tokio 2020. En los pasados Juegos Parapanamericanos Santiago 2023 cosechó dos medallas de oro, tres de plata y un bronce.

Por su parte, Jesús Hernández ganó una presea de bronce en los Juegos Paralímpicos Río 2016 y una medalla de oro y dos bronces en Tokio 2020. En Santiago 2023 sumó una de plata y un bronce.

En tanto que, Gustavo Sánchez conquistó dos oros, una plata y un bronce en la edición de Londres 2012. En Santiago 2023, ganó una presea de plata y una de bronce.

Los 14 elegidos se unen a los nueve clasificados, que se dieron a conocer el 28 de febrero, para un total de 23 para nadadores aztecas.

Los seleccionados que ya contaban con su boleto a la justa parisina son: Fabiola Ramírez, Patricia Valle Benítez, José Arnulfo Castorena Vélez, Ángel de Jesús Camacho Ramírez, Diego López Díaz, Cristopher Gregorio Tronco Sánchez, Pedro Rangel Haro, Jesús Alberto Gutiérrez Bermúdez y Marcos Rafael Zárate Rodríguez.

En los Juegos Paralímpicos Tokio 2020, México logró una de sus mejores actuaciones en la para natación, tras ganar un total de 10 medallas, de las cuales se obtuvieron tres de oro, una de plata y seis bronces.



# Mariel García Chapa en all around individual y el equipo consiguieron el tricampeonato



Nuevo León domina inicio de gimnasia artística femenil en Nacionales CONADE 2024

#### CONADE

n el arranque de la disciplina de gimnasia artística con la categoría 2009-2010 femenil en el marco de los Nacionales CONADE 2024, la deportista de Nuevo León, Mariel García Chapa, conquistó medalla de oro en la prueba all around individual tras lograr 35.550 puntos, mientras Dominica Escartín Sánchez de Baja California ganó plata con 35.375 unidades y Maeba Radillo Aguilar de Jalisco el bronce con 34.562 de puntuación.

La neoleonesa de 15 años de edad además logró superar sus medallas obtenidas anteriormente durante la máxima justa deportiva del país tras conseguir plata en el 2022 y bronce en el 2023.

"Seguí trabajando desde hace mucho tiempo porque llegué con el objetivo muy claro de ser campeona en los Nacionales



CONADE y este año se me cumplió", expresó García Chapa.

Por su parte, el equipo regiomontano conformado por Mariel García, Miranda Martínez, Keyla Triay, Ximena Figueroa y Mónica Cárdenas consiguió el tricampeonato de la rama femenil con un total de 103.723 puntos, mientras que Jalisco obtuvo plata con un puntaje de 100.860, seguido del Estado de México, con 98.998 unidades.

"Estoy muy contenta porque he logrado el objetivo que era traerme la mayor cantidad de medallas de oro, lo conseguí en ambas pruebas. El equipo de Nuevo León es muy fuerte en el deporte, me llevó muy bien con todas mis compañeras porque son además unas excelentes gimnastas", agregó Mariel García.

"Muy feliz y contentos, la competencia fue muy fuerte porque hubo niñas muy parejas en cuanto al nivel de otros estados y bendito Dios lo logramos. En cuanto a Mariel hizo sus mejores rutinas el día de hoy y en general todo el equipo trabajó muy bien", mencionó la entrenadora nacional de Nuevo León, Claudia Estela Garza Martínez.

## Norma Piña garantiza la defensa de derechos laborales de trabajadores ante reforma al Poder Judicial



#### Por Gonzalo Martínez

a ministra presidenta de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), Norma Piña, reafirmó su compromiso de defender a los trabajadores del Poder Judicial de la Federación frente a la posible reforma impulsada por el presidente Andrés Manuel López Obrador.

En un mensaje en video, Piña reconoció a los trabajadores como el pilar fundamental del Poder Judicial de la Federación. "Estamos trabajando incansablemente y dialogando con todas las instancias posibles para garantizar la defensa de

sus derechos laborales", afirmó.

La ministra presidenta reconoció la situación de incertidumbre actual, señalando la importancia de demostrar el compromiso con México.

"Es fundamental que no perdamos el foco de nuestra misión constitucional: hacer valer los derechos de las y los mexicanos y mantener el equilibrio de poderes", enfatizó.

Piña también aseguró a los trabajadores del Poder Judicial que se les mantendrá informados sobre el desarrollo de la situación.

Este pronunciamiento se produce tras las declaraciones de la virtual presidenta electa, Claudia Sheinbaum, quien garantizó que la reforma al Poder Judicial no afectará los derechos laborales de los trabajadores.

"Tengan tranquilidad. La reforma judicial que se presentó no implica de ninguna manera afectar los derechos laborales de los trabajadores y trabajadoras del Poder Judicial", afirmó en conferencia de prensa.

Sheinbaum subrayó que la reforma se centrará en jueces, magistrados y ministros, sin perjudicar a los trabajadores, e invitó a la participación en el Parlamento Abierto sobre el tema.



### Intento de Golpe de Estado en Bolivia

#### Por Gonzalo Martínez

l vicepresidente de Bolivia, David Choquehuanca, denunció este miércoles un presunto "Golpe de Estado" contra el gobierno de Luis Arce, tras la entrada forzada de un tanque a la sede del Ejecutivo en La Paz.

"Denunciamos a la comunidad internacional que en Bolivia hay un golpe de Estado contra nuestro Gobierno democráticamente elegido", afirmó Choquehuanca.

Previamente, el presidente Luis Arce había denunciado "movilizaciones irregulares de algunas unidades del Ejército Boliviano" y llamó a respetar la democracia, lo que intensificó los temores de un golpe de Estado en el país. Las imágenes de televisión mostraban a uniformados y tanquetas desplegados frente al Palacio de Gobierno en La Paz.

El exmandatario Evo Morales también se pronunció en redes sociales, denunciando la movilización de militares en la plaza Murillo, donde se encuentra la sede del gobierno, y alertando sobre un "golpe de Estado en gestación".

Las transmisiones televisivas mostraban varios tanques militares y un grupo de soldados frente al Palacio de Gobierno, quienes forzaron la entrada con vehículos blindados.

El comandante general del ejército, Juan José Zúñiga, presente en la plaza Murillo, confirmó la movilización de uniformados y expresó su descontento por un "ultraje", sin especificar a qué se refería. Habló de "ataques a la democracia", sugirió un próximo cambio de gabinete y afirmó que "por ahora" reconoce al presidente Arce como comandante en jefe de las Fuerzas Armadas.

El Palacio de Gobierno estaba resguardado por unidades de la policía, mientras el presidente Arce y el ministro de Gobierno, Eduardo del Castillo, permanecían en su interior.

Más tarde, las cámaras captaron a Arce enfrentándose a Zúñiga en los pasillos del palacio: "Yo soy su capitán y le ordeno que repliegue a sus soldados y no voy a permitir esta insubordinación", le dijo el mandatario al comandante del Ejército.

La ministra de la Presidencia, María Nela Prada, denunció un intento de golpe de Estado: "La plaza Murillo ha sido tomada por militares y tanques. Es un intento de golpe de Estado. El pueblo está en alerta para defender la democracia", declaró al canal Red Uno.

Partidarios del presidente se congregaron en la plaza, co-reando consignas en su apoyo como "Lucho, no estás solo" y "Fusil, metralla, el pueblo no se calla". Los militares respondieron lanzando gas lacrimógeno para dispersarlos.

La Secretaría General de la Organización de Estados Americanos (OEA) condenó los acontecimientos en Bolivia y apeló a que el ejército se someta "al poder civil legítimamente elegido".

Luis Almagro, secretario general de la OEA, se pronunció desde Asunción, rechazando la situación: "La comunidad internacional, la OEA y la Secretaría General de la OEA no tolerarán ninguna forma de quebrantamiento al orden constitucional legítimo en Bolivia, ni en ningún otro lugar".